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大学生の

必要な予算2500億円
私立
84万円
国立
54万円

今 10年後

=70万人に月3万円

大学生の

2.5%
月2～4万円

（２０１８年度入学者から）

4人に1人

02 03

世論に押されてやっと、返済不
要の給付型奨学金をつくること
になりましたが…。対象者はわ
ずか学年２万人。失望が広がっ
ています。

しかも、その財源は、現行の貸与
型奨学金の縮小によって捻出
すると言います。これでは、小さ
なパイの奪い合いです。

根本には、教育予算が先進国で
最低レベル（OECD平均の半分）
という、政府の「税金の使い方」
の大問題があります。

共産党の提案

アメリカやイギリスでは２人に１
人が給付型奨学金を受けてい
ます。ヨーロッパの多くの国は、
そもそも学費が無料。共産党
は、まず、学生の４人に１人に届
く給付型奨学金をつくることを
提案します。

共産党は、高すぎる大学の授業
料を私立も国公立も10年間で
半減する「学費半額化プラン」も
発表。予算規模は1.1兆円です。

自民党・政府の計画 返済不要の給付型奨学金へ

給付型奨学金 給付型奨学金

いま奨学金を借りると、大学卒業時に背負う借金は平均３００万円。
社会人としての門出が「マイナスからのスタート」―こんな社会でいいのでしょうか。

必要な予算220億円
授
業
料

10年で
半額に

毎年
値下げ

政府は「財源がない」
と言いますが、大企業・
富裕層には減税と公
共事業の大盤振る舞
い。こういうバラマキを
見直せば、財源は十
分にあります。消費税
増税や国債に頼る必
要もありません。

公共事業・軍事費の浪費にメス 3.0兆円
大企業への法人税減税をやめる 6.0兆円
富裕層に適正な課税 4.7兆円
株の配当・譲渡所得に課税強化 1.0兆円
所得税の累進課税の強化 6.0兆円
為替取引税・環境税など創設 1.6兆円

合計 22.3兆円

財源はあります

奨学金をこう変える。

社会を変える方法① 【奨学金▪編】

上がり続けた学費を みんなの声で値上げストップ 給付型の奨学金の実現は…

…まだまだこれから。

大学生の
せめて
4人に1人に

検討
します

つくったよ



【働き方改革】 残業なしが大原則
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残業の上限は「月１００時間未満」にする計画。これでは、
過労死基準（月８０時間）を超える残業が逆に合法化さ
れてしまいます。

このゾーンでの過労死
（認定）は２０１１～２０１５
年度に２４２人。

残業の上限は、医学的根拠にもとづいて決めるべき。「月４５時
間」を超えると健康リスクが高まるという厚労省の告示ラインを
法定上限とすべきです。

共産党の提案自民党・政府の案

月の残業時間 時間
までOK

100

105
時間

85
時間

80
時間

電通の
過労死

トヨタ系の
過労死

過労死認定
の基準

厚労省の

※EUの
　ルール

す
べ
て
の
企
業

A社

B社

C社

D社

月45時間・年360時間を
絶対上限に

1日8時間働けばふつうに暮らせる社会へ

月の残業時間
時間
45

日本の不況（ゼロ成
長）の最大の原因は、
賃金の下落。ブラック
規制はここにメスを入
れる特効薬です。まと
もな雇用が増え、庶民
の消費力が上がれ
ば、企業もモノが売れ、
生産を拡大できるよう
になります。

ブラック規制の経済効果
GDP 税収

サービス残業の根絶 ＋5.8兆円 ＋1.4兆円
有給休暇の完全取得 ＋2.6兆円 ＋0.6兆円
非正規の正規化 ＋5.6兆円 ＋1.1兆円
最低賃金1500円に ＋10兆円 ＋2.0兆円

（試算：労働総研2017）

ブラック規制こそ成長戦略

ブラックな働き方をこう変える。

社会を変える方法② 【働き方▪編】

ブ
ラ
ッ
ク
企
業
が

つ
ら
す
ぎ
て

思
い
切
っ
て

共
産
党
に
入
れ
た

共産党が議席を
倍増しました

厚労省がブラック企業対策を
発表しました

遺族に謝罪
ワタミ

深夜の
ワンオペ廃止

すき家

ブラック企業規制法
を提案します！

5000社のうち
8割で違法が発覚

う
ち
の
会
社
も

変
わ
る
か
も
！

To be continued…

議
席
増
で

議
案
提
案
権
を
獲
得

ー4年前の参院選ー ー2ヵ月後ー その後 次々対策が実現

● 「サービス残業」は
 残業代２倍の罰則
● １日２時間を超える残業は
 割増率50％に
● 勤務と勤務の間の休息は
 最低１１時間に
● パワハラを規制する
 法律を整備
● 悪質な企業名はすべて公表

5000社立ち入り調査
悪質な企業名の公表
ハローワークで
ブラック企業拒否
相談窓口の設置・・・

フランスやドイツより３～４割も多い日本の労働時間。
ここにメスを入れれば、私たちの生活、人生、大きく変わるはずです。

週の実労働48時間まで

※労基署の認定分

※労基署の認定分

=月の残業約32時間まで 電通で大卒１年目で過労死した
高橋まつりさんの母は、政府案に
ついて、「過労死させよ！というこ
とを認める法案」「絶対に納得で
きません」と批判しています。



2016年12月の国連総会

「自分の国に裏切られた」「心が裂
ける思いだ」―被爆者の代表
は、国連でのスピーチで、日本政
府が反対したことを強く批判しま
した。日本政府は、今後の交渉に
も参加しないと表明しています。

その背景には、アメリカの圧力が
あります。トランプ大統領は核戦
力の増強を公言。そんなアメリカ
にひと言もNOと言えない外交で
いいのでしょうか。

【核兵器禁止条約】をつくる交渉に

アメリカ、ロシア…
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共産党の提案
自民党・日本政府は
反対・不参加

賛成

カ国
113

反対
35カ国

棄権13カ国

2017年３月、ついに
「核兵器禁止条約」を
つくる国連会議が始
まりました。核兵器を
「違法化」する画期的
な条約です。会議の
冒頭、被爆者が「万感
の思い」とスピーチ。
歴史の歯車がついに
動き始めました。

いま国連が熱い

外交をこう変える。

社会を変える方法③【核兵器禁止▪編】

共産党・志位委員長も国連会議で
演説＝2017年3月29日

「日本政府がこの
議場にいないのは
残念だが、被爆者
と日本国民の大多
数はこの会議を支
持している」

憲法９条を持つ国、日本がなすべきは、軍縮のイニシアチブをとる
ことです。世界に核兵器禁止条約を。北東アジアを非核地帯に。こ
ういう流れを国際的に加速させることが、北朝鮮に核・ミサイル開
発の放棄を迫る上でも、もっとも強い圧力になります。

2016年12月 2017年1月核兵器禁止条約の交渉入り
国連総会で採択。交渉開始へ

市民の声を
うけとめます

署名をもって

みんなで
GO!

核兵器を
増強する！！

世界の非核地帯

安倍首相は、トランプ米大統領との会談で、アメリカの核戦力にたよる方針を表明。
どこまでもアメリカについていく外交で、日本は大丈夫でしょうか？

photo : 演説する志位和夫委員長
=3月29日、ニューヨークの国連本部（国連ウェブサイトから）

北東アジアの非核化をモンゴル一国非核の地位
（2000年・国内法）

東南アジア
非核兵器地帯条約
（1995年）

アフリカ
非核兵器地帯条約
（1996年）

南太平洋非核兵器地帯条約
（1985年）

ラテンアメリカ
非核兵器地帯条約
（1967年）

南極条約
（1959年）

中央アジア
非核兵器地帯条約
（2006年）
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東京都の年間予算は13.6兆円、スウェーデン一国の予算に匹敵する規模です。
税金の使い方を変えれば、都民の願いに応える政策をたくさん実現できます。

「何がぜいたくといえば、まず福祉。」（石原元知事）―こんな号令につき従う党が
多数を占めて、教育や福祉を切り捨て、巨大開発に税金をつぎ込む、冷たい都政を
続けてきました。

2009年

8
議
席

17
議
席

2013年

東京都議会の共産党

石原知事のもとで
大型開発が次々と…

深刻な土壌汚染が

予算決定（当時の民主党も賛成）

落札率
99.9％

自民・公明はムリヤリ推進 都のウソが
次々と発覚中発覚したが…

築地は
狭い、古い！

豊洲の東京ガスの
工場跡地を買おう きちんと

　再調査を！

ベンゼン
　　　ヒ素
　シアン化合物 …

盛り土をすれば
大丈夫

安全安心は
確保されたね

談合でしょ

立ち止まって検証します

盛り土
してないじゃ
ないですか

共産党の「盛り土」追及をきっか
けに、豊洲移転の問題点が次々、
明らかに。小池都知事も「立ち止
まって検討する」と表明。利権に
まみれた「都政の闇」にメスを入
れる仕事は始まったばかりです。
１６年間、ブレずに追及してきた
共産党をさらに伸ばすことが、都
政改革を前に進める、一番の近
道です。

7月２日 都議会、変えよう

東京をこう変える。

社会を変える方法④【豊洲移転▪編】

築地市場の豊洲移転
オリンピックに巨大施設
１mに１億円かける外環道

知事・都議の豪華海外視察
都議に一日１万円の費用弁償（共産党は返上）

自民党・公明党

巨大開発 東京独自の給付型奨学金を創設
首都大学東京の授業料半額化
公立保育園増設の整備費補助
18歳まで医療費を無料化
若者に家賃補助

くらしにシフトくらしは
切り捨て

豊洲移転は中止。築地で再整備
オリンピックは既存施設を活用
入札の透明化・監視の強化

巨大開発などの
ムダをカット

石原、猪瀬、舛添… 三代の知事のもとでつくられてきた「都政の闇」。
一貫して追求してきた共産党の力がさらに大きくなれば、東京都政を大転換できます。

共産党（都議17人）の提案自民党・公明党が多数の都議会 くらしと教育にシフト巨大開発ファースト
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Yonekura
Haruna

　それでも、なんとか議会でとりあげたい
と、学費の問題では、自腹を切って韓国にも
調査にいって、それをもとに、日本でも東京
から学費値下げを、と都議会で質問したら、
都の関係者からも「今日一番いい質問だっ
た」とほめられ、実際、首都大学東京の学費
免除枠を広げることができて、今度はうれし
涙でした。

おぉ。25歳でも政治を変えられると？
26歳になってました（笑）。
というのはおいといて。そうなんです

よー!!「政治は変わるし、変えられるんだ
よ」って、これが私の立候補したときからの
ずっと変わらないスローガンなんですよ～。
　ここ数年、SEALDsをはじめ、若い人たち
が自分の思いを言葉にしてて、それが政治
を動かしてます。声をあげづらい社会だけ
ど、その声が必ず社会を変えるよ、ってこと
を言いたいです。

米倉さんは、なんでまた、
共産党なんですか？

そこも、よく聞かれるんですけど、私
は、議員になって、やっぱり共産党で

よかったなあって感じてます。
　というのは、共産党って「もうけ第一」の世
の中を「国民第一」に変える、という党で、そ
れを貫くために、企業から一円も献金をも
らっていないんです。

米倉さんって、見た目フツーですよね。
なんで政治家に？

フツー!? ショックー！ でもよく言わ
れます（笑）　もともとプレッシャー

には弱いタイプで、議会質問前夜に泣きな
がら準備したことも何度もありました。
　原点は、私もみんなと同じで、学費に苦労
したりして世の中の矛盾にぶつかったこと。
うちは姉妹２人が私立だったので、奨学金
ですごい借金。ところが、ヨーロッパは学費
がタダで、返済不要の奨学金制度まである。
政治の質が違い、若者にやさしいんです。そ
んな政治に変えたくて。

そうなんですね。で、実際どうでしたか。
もうたいへんです。若者の問題をと
りあげようとすると、「東京都がやる

ことじゃない」とか「とりくむ部署がない」と
いって、「たらい回し」「質問つぶし」をされる
んです。

なるほど。
で、たとえば、このあいだ、電通の大
卒１年目の女性が過労自殺した事

件をとりあげて、二度と繰り返さないように
と質問して、小池都知事から「過労死という
言葉をなくしたい」「企業や経営団体に長時
間労働の削減を呼びかける」という答弁を
もらいました。こういう質問をしたり、巨大開
発の闇を追及できるのも、やっぱり大企業
からお金をもらってないからなんです。

さいごに何か、メッセージを一言。
じゃあ、学生のみなさんへ。去年、都
議会ではじめて、東京の財政で給付

型奨学金をつくろうという条例提案をした
んです。これ、ぜひみんなで実現しましょう！

都議会から東京をどう変える？　25歳で当選、現在29歳で最年少都議の
米倉春奈さんにインタビューしてきました。

２５歳 大卒３年目で都議になって

ソウル市立大学の学生たちと交流。
勉強になりました。（右端が米倉都議）

政治は変わるし変えられる！

Interview with

Yone
kura

Yone
kura

Yone
kura

Yone
kura

Yone
kura

Yone
kura

共産党都議団が発見し、一連の豊洲問題の
大きなきっかけになった「地下空間」。あまり
に広くて私は迷子になりかけました。
（左端が米倉都議）

米倉春奈●2013年、豊島区
から25歳で都議に当選。中
央大学卒。好きなことは、食
べること。好物はオクラ。

ソウル市立
大は

学費が半額
になったよ！

豊洲の「謎
の地下空間

」で

広すぎて迷
子に…
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アンザス条約

中央条約機構

共産党は、上の２大改革を果たす連立政権（民主連合政府）をめざしています。そのため
に、保守の人や、理念の違う党とも、幅広く共同することを追求しています。

同時に、その前段階での連立政権も、柔軟に構想しています。例えば、2015年秋からは、市
民の声に応えて「安保法制の廃止・立憲主義の回復」のための暫定連立政権を提唱し、民
進党・社民党・自由党などと協議を続けています。

共産党は、資本主義社会が人類の到達した最後の社会、理想の社会とは考えていません。
「世界の富豪８人の資産が、下位36億人の資産と同じ」というほどの格差の拡大、環境破
壊、失業、金融投機…。これらの根本にある「もうけ第一」の原理を乗り越えた社会をつくる
ことは可能だし、必要です。もちろんそれは、ソ連や中国のような統制社会ではありませ
ん。民主主義と自由を今よりももっと徹底した社会だと考えています。

資本主義の次ってあるの？ 

共産党は、資本主義の枠内でも、もっといい社会が作れると考えています。
自民党政治の長年の弱点に切り込む２大改革を提案します。

それで、共産党はどんな社会をつくろうとしているの？

日本改革のグランドデザイン
詳しくは

「日本共産党綱領」を
お読みください。

米州相互援助条約

ワルシャワ
条約機構

中ソ友好同盟
相互援助条約

1 2
年間約２００件にのぼる過労死、広がる格差と貧困、環境破壊…。野放しの資本主義に
歯止めをかけなければ、持続可能な社会はつくれません。資本主義にルールを。これ
が共産党の提案です。

これが“机上の空論”でないことは、ヨーロッパを見ればわかります。たとえばフランス
は、週37時間労働、充実した子育て支援で出生率2.0。同じ資本主義でもここまででき
るのです。長期的に見れば、経済もその方が成長しています。

ルールなき資本主義をただし

ルールある経済社会へ
この半世紀で、世界では、軍事同盟が次々なくなってきました。大国言いなりをやめ、地域ご
とに平和共同体をつくる。これが大きなトレンドです。

たとえば、おとなり東南アジアのASEAN共同体では、「紛争の平和的解決」「武力の不行使」
を約束し合い、年1000回を超える外交対話で、戦争を防止しています。

トランプ政権に何でもイエスでは、もう世界でも通用しません。日米安保条約を解消し、対等
な立場で日米友好条約を結ぶ。そこから、自立した外交が始まると、共産党は考えています。

アメリカ言いなりをやめ

軍縮のリーダーへ

東南アジア条約機構

 2003時間 1538時間 1537時間

 40.0％ 14.7％ 14.2％

 69.8％ 82.2％ 82.5％

 10日 28日 30日

  ゼロ ゼロ

 日本 ドイツ フランス

国立54万円
私立84万円

年間労働時間

非正規率

男女の賃金格差

有休取得日数

大学の授業料

NATO

米豪同盟

米韓同盟日米安保条約

民意にもとづく連立政権 共産党の長期ヴィジョン共産党の政権構想は？ 

せ
め
て

ヨ
ー
ロ
ッ
パ
並
に

憲
法
9
条

活
か
し
て

出典：志位和夫『綱領教室第２巻』（2013）、
エクスペディア2012・2016ほか

※男性を100％としたときの女性の賃金

※ 次 と々なくなる軍事同盟

2資本主義の枠内での 大改革
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市民＋野
党で未来を

ひらく

選挙をこう変える。

「３.１１で原発の危
険を思い知り、共
産党を見直した」
「ブラック企業と対
決してほしくて応
援した」…いま、
共産党への期待が
広がっています。

いま伸びている共産党

2009年

8
議
席

17
議
席

2013年

東京都議会

2012年

14
議
席

2013年

19
議
席

2014年

32
議
席

2016年

35
議
席

国会
（衆参合わせて）

市民の声が政治を動かす
声をあげてもムダ、結局変わらない…　そんな日本が少しずつ変わり始めています。

「保育園落ちた」のつぶやき、「ブラック企業」への批判、「ヘイトスピーチやめよう」の世
論…。市民の声が、いま、政治を突き動かし、自民党に対抗する「野党共闘」を発展させ
つつあります。

野党共闘で政権交代を
共産党は、2015年に「野党共闘」を最初に提唱した政党として、これを必ず政権交代に
実らせ、新しい時代を切り開く決意です。いっしょに社会を、そして生活を変えましょう。
Changer la vie.

いっしょに社会を変えよう

読
ん
で
く
れ
て

あ
り
が
と
う
。

野
党
は
共
闘
！

市民

野党の共通政策
1 安保法制の廃止
2 格差と貧困の是正
 労働時間の規制
3 強権政治をストップ
4 安倍政権の改憲阻止
（介護、保育、労働、LGBTなど、
15法案を共同提案）

「自分の一票で変わらない」「政治には期待しない」…そう思ってきた人も多いと思います。
しかし、そんな状況が、いま少しずつ変わり始めています。

安倍政権のやりたい放題を止めてほしい、という市民の声に応えて、共産党が
「野党共闘」を提唱。これが実って、２０１６参院選で初めて、野党４党が共通政策
をつくって選挙協力。11県で勝利しました。次の衆院選へ、さらにパワーアップを
めざします。

自民党・公明党が議席を独占し、非正規の拡大、安保法制、森友学園など、
やりたい放題の政治。これに対して野党には共通の政策が少なく、選挙で
もバラバラにたたかっていました。

これから（2016から）今まで（2015まで）


